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Protokoll 
Ordentliche Korporationsversammlung 
 
Mittwoch 21. April 2021, 20:00 Uhr 
Gemeindesaal Obere Gasse 2, Unterseen 
 
 
Vorsitz:   Hanspeter Feuz  Präsident 
 
Protokoll:   Hans-Peter Sterchi  Sekretär 
 
Rechnung:   Roger Salzmann  Kassier 
 
Anwesende: Total 19 Personen davon 16 stimmberechtigte Grund- und 

Werkeigentümer.  
 
Presse:   Flück Ueli, Berner Oberländer  
 
Stimmenzähler: Marti Sämi 
 
Publikation: Im Amtsanzeiger vom 25. März 2021. Durch einen Fehler der Redaktion 

des Amtsanzeigers wurde die Publikation erst am 25. März statt wie 
aufgegeben bereits am 18. März 2021 veröffentlicht. Der Hinweis auf die 
Hygienevorschriften betr. COVID-19 wurde ebenfalls publiziert. 

 
Hanspeter Feuz begrüsst die Versammlung, speziell Gemeindepräsident Jürgen Ritschard  
sowie Ueli Flück von der Presse. 
Er gibt den Ablauf der Versammlung und die notwendigen Massnahmen infolge  
CORONA bekannt. Er weist auf das vorhandene Schutzkonzept hin. 
 
Er stellt die Stimmberechtigung der Anwesenden fest. 
 
Nicht stimmberechtigt sind: Tschiemer Stefan 
     Jaun Marco 
     Hirschi Rolf 
      
 
 
Traktanden:    1. Protokoll der ordentlichen Korporationsversammlung 
         vom 25. November 2020 
     2. Jahresrechnung 2020 
     3. Budget 2022 
       4. Orientierung über die unterhaltspflichtigen Gewässer 

  5. Wahl des Gemeinderatsvertreters in der SKU 
  6. Jubiläen 
  7. Verschiedenes 
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Auf Anfrage des Präsidenten werden die Traktanden und der vorgeschlagene Stimmenzähler  
Marti Sämi von der Versammlung einstimmig genehmigt. 
 
 
 
1. Protokoll der ordentlichen Korporationsversammlung vom 25. November 2020 
Das Protokoll lag 30 Tage zur Einsichtnahme auf der Finanzverwaltung auf und ist auch auf 
der Homepage www.lombach-unterseen.ch nachlesbar. 
 
Es werden keine Wortmeldungen zum Protokoll verlangt. 
 
Das Protokoll der ordentlichen Korporationsversammlung vom 25. November 2020 wird 
einstimmig genehmigt. 
 
 
2. Jahresrechnung 2020 
 (Bestandteil des Protokolls und unter www-lombach-unterseen.ch einsehbar) 

 
Der Kassier Roger Salzmann präsentiert die Jahresrechnung 2020. 
 
Basis der Jahresrechnung 2020 bilden die Schwellentellansätze von 0.3 %o der  
Beitragsklasse I und 0.21 %o der Beitragsklasse II. 
 

 Die Rechnung 2020 schliesst mit einem Ertragsüberschuss von CHF 338‘548.82 ab 
das heisst um CHF 136‘715.82 besser als budgetiert. 

 Es wurden Nachkredite von insgesamt      CHF 138‘455.22 bewilligt. 
Gebundene (ohne Entscheidungsspielraum der SKU) 137‘804.02 
Kompetenz der Schwellenkommission            651.20 
Kompetenz der Korporationsversammlung    0.00 

 Die Nettoinvestitionen beliefen sich auf      CHF   14‘714.30 
Im Budget 2020 waren CHF 255’000.00 vorgesehen. 

 Das Eigenkapital ist neu auf CHF 1‘578‘059.85 gestiegen. 
Gemäss HRM 2 können die Ertragsüberschüsse nicht mehr für übrige Abschreibungen 
benutzt werden. 

 Das Finanzvermögen beträgt neu CHF 1‘096‘483.76 
 
 
Die wesentlichen Abweichungen zum Budget 2020 sind: 

 Weniger Sitzungsgelder     CHF    -6‘400.00 

 Anpassung der Kosten für die Rechnungsführung CHF    -5‘800.00 

 Weniger Gewässerunterhalt durch Dritte  CHF  -21‘000.00 

 Mehreinnahmen bei der Schwellentelle  durch die  
Neubewertung der nicht landwirtschaftlichen Bauten CHF +93‘900.00 

 
 
Die Revision der Jahresrechnung wurde durch das Treuhandbüro Peter Anderegg 
vorgenommen, der Datenschutz war immer gewährleistet. Es gab keine Beanstandungen und 
eine Schlussbesprechung hat stattgefunden. Der Revisorenbericht liegt vor. 
 
Zur Jahresrechnung 2020 werden keine Wortmeldungen verlangt. 
 
Die Jahresrechnung 2020 wird von der Versammlung einstimmig genehmigt. 
 
Der aktuelle Finanzplan 2022 bis 2026 wurde von der Schwellenkommission an der Sitzung 
vom 03. März 2021 genehmigt. 
 

http://www.lombach-unterseen.ch/
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3. Budget 2022 
(Bestandteil des Protokolls und unter www-lombach-unterseen.ch einsehbar) 
 

Der Kassier Roger Salzmann präsentiert das Budget 2022 

 
Das Budget 2022  sieht bei einem Ertrag von CHF  243‘432.00 und einem Aufwand von  
CHF 169‘125.00 einen Ertragsüberschuss von CHF 74‘307.00 vor. 
 
Geplante Nettoinvestitionen CHF  96‘000.00 
 
Mit den neu zu bestimmenden Schwellentellansätzen von 0.150 0/00  der Beitragsklasse I und 
0.105 0/00  Beitragsklasse II kann die Höhe der flüssigen Mittel nahezu gehalten werden. 
 
 
Antrag der Schwellenkommission: 
 
Für das Budget 2022 ist der neue Schwellentellansatz von 0.150 0/00   der Beitragsklasse I 
und 0.105 0/00  Beitragsklasse II zu genehmigen. 
 
Das Budget 2022 mit einem Gesamtertragsüberschuss von CHF 74‘307.00 ist zu 
genehmigen. 
 
 
Aus der Versammlung werden keine Wortmeldungen verlangt. 
 
Das Budget 2022 wird von der Versammlung einstimmig gut geheissen. 
 
 
 
4. Orientierung über die unterhaltspflichtigen Gewässer 
 
HM 0 
Es wurden 1600 m3 Kies aus dem Delta entnommen, was einer durchschnittlichen Entnahme 
entspricht. 
 
Schwelle 54 + 55 
Beginn 01. März 2021 
Infolge zu hohem Wasseranfall mussten die Arbeiten bereits am 03. März aus 
Sicherheitsgründen wieder eingestellt werden. 
Wiederaufnahme der Arbeiten im Winter 2021 / 2022. 
Der späte Baubeginn wurde von der Fischerei auf Grund der Schonzeit der Bachforellen  
(1. Okt. bis 15. März) so verlangt. 
Die ideale Zeit für Arbeiten im Lombach ist Erfahrungsgemäss vom Anfang November bis 
Ende Februar. 
Dies soll beim erneuten Baustart berücksichtigt werden. 
Die Wasserhaltung wird bis mitte Oktober 2021 erstellt. 
 
HM 2.75 – 5.70      
9 Schwellen ersetzen durch Blockrampe, Verbesserung der Fischgängigkeit bei der 
Schwelle 7. 
Das Instandstellungsprojekt (ISP) ist mit der Projektierung auf Kurs. 
Projekt- und Bewilligungsphase im 2021, Ausführung im 2022. 
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Hochwasserschutz Neuhausbrücke bis Delta 
ISP 
Projekt- und Bewilligungsphase im 2021, Ausführung im 2022 vor Camping-Saison. 
 
 
Aus der Versammlung wird die Frage gestellt wohin das aus dem Delta entnommene Material  
transportiert wird. 
Antwort des Präsidenten: Die beauftragte Firma bereitet das Material direkt auf der 
Zwischendeponie beim Delta auf um es dann andern Orts wieder zu verwenden. 
Entschädigung an die SKU gemäss Vertag. 
 
 
 
5. Wahl des Gemeinderatsvertreters in der SKU 
 
Gemeinderat Zurbuchen Stefan wird von der Versammlung einstimmig als 
Gemeinderatsvertreter in die SKU gewählt. 
 
 
 
6. Jubiläen 
 
Marco Jaun wird für 33 Jahre als Schwellenmeister der SKU und Rolf Hirschi  
als Schwellenmeister Stv. für 21 Jahre geehrt. 
Beide erhalten ein anständiges Sackmesser mit der entsprechenden Gravur. Zu einem 
späteren Zeitpunkt, wenn es die Corona-Situation wieder zulässt, werden die Beiden mit 
Partnerin von einer Delegation aus dem SKU Vorstand noch zum Nachtessen eingeladen. 
 
Ihr langjähriges Engagement und ihre Arbeit, welche sie mit Herzblut zu Gunsten des 
Hochwasserschutzes und des Naherholungsgebietes im und am Lombach erbringen wird von 
der Versammlung mit einem Applaus verdankt. 
 
 
 
7. Verschiedenes 
 
Der Vize Präsident Godi Oehrli dankt dem Präsidenten für seine umsichtige Führung der 
„Schwelli“. 
 
 
Der Präsident informiert über einige Projekte und Arbeiten: 
 
Biodiversität am Lombach 
Der Schwellenmeister und sein Stv. haben unter Mithilfe der Jungjäger diverse 
Ausbuchtungen im Gelände erstellt damit sich die verschiedenen Reptilien dorthin 
zurückziehen können und nicht zur Gefahr am Lombachufer werden. 
 
Sicherheitsholzerei Fischzucht  (Projekt Ziehli André sel.) 
Es wurden vier Bäume gefällt die der Fischzucht Probleme bereiteten. 
Die Standorte der Bäume waren auf dem Grundstück der SKU. 
 
 
Pfengigraben 
Fallholz muss mit einem Schreittbagger aus dem Graben entfernt werden. 
Auftrag an Zenger Niklaus, Aufwand ca. ein Tag. 
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Gerinneholzerei Wagisbach – Bühlbach 
Die Arbeiten werden auch im Zusammenhang mit der Schutzwaldpflege ausgeführt. 
Die teilweise ausgeprägten und markant anmutenden Holzerarbeiten sind bedingt durch die 
heutigen möglichst rationelle Arbeitsweise. Die Arbeiten werden von den Fachpersonen aus 
der Waldabteilung Alpen begleitet. 
Die Schellenkorporation ist zur Gerinneholzerei verpflichtet. 
 
 
Zum Schluss dankt der Präsident den Kommissionsmitgliedern für die immer sachbezogenen 
Diskussionen und die konstruktive Mitarbeit. 
Er richtet ein grosses Merci an den Schwellenmeister und seinen Stellvertreter und dankt  der 
Gemeinde Unterseen, dem Werkhof, der Burgergemeinde Unterseen, dem Bauingenieurbüro 
Mätzener & Wyss AG mit Stefan Tschiemer, der Amtsschwellenmeisterin, dem OIK und dem 
Tiefbauamt, sowie den Subventionsbehörden von Bund und Kanton, den Unternehmungen, 
dem Fischereiverein Unterseen und dem IGR für die gute Zusammenarbeit. 
 
Allen Anwesenden dankt der Präsident für das Interesse an der „Schwelli“, wünscht alles Gute 
und eine gute Zeit. 
 
 
 
 
Schluss der Versammlung  20:40 Uhr 
 
 
 
 
      Schwellenkommission Unterseen 
      Der Präsident  Der Sekretär 
      Sig. Hanspeter Feuz Sig. Hans-Peter Sterchi 


